

三河湾に注ぐ愛知県幡豆町鳥羽地区の幅わずか4kmの用水路。ボランティアグループ「幡豆町EMエコクラブ」は、乳酸菌や酵母を複合培養した有用微生物群（EM菌）を流し水質の浄化活動に取り組んでいる。山崎直哉代表（42）は「三河湾は本当に魚が少なくなった。きれいになり魚が戻ってくるのを見たかった。EMで海を戻す、そういう仲間をつくりたかった」と意気込む。（桜井 孝雄）

「幡豆町EMエコクラブ」代表
山崎 直哉さん(42)



これを機に個人で幡豆町鳥羽近のへどろが砂のようにさ地区の用水路にEM菌培養液らさらできれいになったとを流し始めた。

「小さな用水路に深さ一尺活動の理解者も増え昨よ」と話す。浴槽も湯あかが春、五人で幡豆町EMエコクラブをつかす「家庭用排水として流個人でやって成果をみるにはラフを発売。渡辺靖町長も支せば、川や用水路もきれいに

なる」と訴える。四月からは、高齢者の支援活動に取り組むNPO法人「ライフサポートそよ風幡豆支部」も支援する。EM培養液の製造助成のほか、介護支援や健康セミナーなどの活動をしながらEM菌の風呂への使用をPRしてもらおうという。

山崎代表は三河湾をきれいにしたいという正義感より、むしろ子どものころ親しみ魚がたくさん泳いでいた、あの海をもう一度見たくて活動に取り組んでいる。

EM菌で用水路の水質浄化

山崎代表は、同町西幡豆で弁当と酒を扱う店を経営。二十代に知人からEM菌を紹介され、「世の中を変えよう」と興味をもち、EM菌の力を信じて活動した。EM菌は、魚が下流に増えてへどろが劇的に減るといふ現象までには至らなかった。

「世の中を変えよう」と興味をもち、EM菌の力を信じて活動した。EM菌は、魚が下流に増えてへどろが劇的に減るといふ現象までには至らなかった。

二〇〇二年に、EM菌で三河湾周辺の浄化活動が続けたが、培養液の量が少なく、市民グループ「三河湾浄化市民塾」（事務局・同県西尾市）のメンバーに入った。

「小さな用水路に深さ一尺活動の理解者も増え昨よ」と話す。浴槽も湯あかが春、五人で幡豆町EMエコクラブをつかす「家庭用排水として流個人でやって成果をみるにはラフを発売。渡辺靖町長も支せば、川や用水路もきれいに



EM菌の発酵培養液を流す幡豆町EMエコクラブのメンバーら＝愛知県幡豆町鳥羽で



学校から

人・自然・くらし